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壹、實施計劃 

 

103年度中區大專校院第 1次學務參訪與觀摩實施計畫 

一、活動目的：促進各校學務之經驗分享及交流，加強學務之發展與傳承。 

二、活動依據：依據中區學務中心年度工作計劃及 103.1.17 委員會議決議辦理。 

三、指導單位：教育部 

四、主辦單位：中區大專校院學生事務工作協調聯絡中心(簡稱中區學務中心) 

五、承辦單位：大葉大學 

六、辦理時間：103 年 3 月 21 日（星期五） 

七、辦理地點：大葉大學 

八、參加對象：教育部長官、中區大專全體學務長及工作人員約 50 人 

九、活動方式：學務工作簡報、學務觀摩 

十、行程表： 

時間 工作項目 主持人 地點 

09:30~10:00 歡迎嘉賓 羅學務長世輝 
行政大樓 5樓 

A505會議室 

10:00~10:10 開幕式 

教育部長官 

大葉大學武校長東星 
中區學務中心歐聖榮學務長兼召集人 

行政大樓 5樓 

A505會議室 

10:10~10:20 全體大合照 大葉大學學務處 行政大樓 

10:20~11:50 
專題演講： 
從學務工作踏實生命
的意義與價值 

主持(引言)人： 
中區學務中心歐聖榮學務長兼召集人 
主講人： 

教育部綜合規劃司傅木龍副司長 

行政大樓 5樓 

A505會議室 

11:50~12:20 學務簡報 大葉大學羅學務長世輝 
行政大樓 5樓 

A505會議室 

12:00~13:30 午餐 大葉大學羅學務長世輝 
餐旅學院 B1 

山茉莉餐廳 

13:30~15:00 綠色大葉校園巡禮 
大葉大學羅學務長世輝 

學生發展輔導組杜強國組長 

全校校園 

住宿書院(四

肯書院) 

15:00~15:30 綜合座談 
教育部長官 

中區學務中心歐聖榮學務長兼召集人
大葉大學羅學務長世輝 

行政大樓 5樓 

A505會議室 

15：30 賦歸 

 



貳、會議紀錄 

103年度中區大專校院第 1次學務參訪與觀摩紀錄 

一、時  間：103年 3月 21日 

二、地  點：大葉大學 

三、主持人：大葉大學武校長東星、歐召集人聖榮 

記  錄：曾美幸專員(大葉) 

四、出列席人員：中區大專校院學務長暨學務同仁（如簽到冊） 

五、開幕式 

（一）武校長致詞：今天歡迎各校學務長及學務同仁蒞臨本校，希望透過今天的

學務觀摩活動讓與會的大家可以互相交流，學校榮獲大專校

院校園風景網路人氣票選第一名，大家可利用時間參觀本校

校園。 

（二）歐召集人致詞：謝謝羅學務長的學務團隊，為我們安排今年中區的第一次

學務觀摩，今天除了專題演講外，能和大家分享推動學務工

作的新想法、新作法，讓與會的各校學務長及學務同仁可以

交流學習與成長。另本次很高興能邀請學務前輩傅公(前綜

合規劃司傅木龍副司長)蒞臨指導，傳承學務經驗，雖然傅

公已退休，還是歡迎各校多多善用傅公閒瑕時間，邀請出席

演講及指導，與大家分享學務工作上的經驗，如有需要中心

可協助邀請。 

（三）傅前副司長致詞：很高興藉這機會與好朋友們聚聚、分享，本人己於三月

六日卸下公職，多年來，感謝師長與好朋友們的支持與勉

勵，讓我的人生更加豐富，也留下許多甜美的回憶。我將

帶著大家的祝福，開啟人生的另一頁章；也願默默祈禱，

祝福師長及好朋友們。 

（四）互相致贈小錦旗與紀念品： 

1. 中區學務中心與大葉大學互相致贈小錦旗與紀念品。 

2. 武校長代表致贈傅前副司長”飛龍”感謝牌。 

3. 歐召集人代表致贈傅前副司長”龍吉祥”感謝牌。 

（五）介紹各校學務長及學務同仁及分享學務工作心得︰（略） 

（六）全體大合照 

六、專題演講 

講題：從學務工作踏實生命的意義與價值 

主講者：教育部綜合規劃司傅木龍副司長 

 



 

演講內容：(略) 

演講資料： 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

壹、前言….我們一起反思 

一、教育像挖池塘，最主要的元素為何？破窗戶效應？蝴蝶效應？每

天是否額外做一件好事？ 

二、教育有品：品德、品質、品味、品牌。 

三、當一顆種子或是棋子？如是一顆種子，應放置何處？如不得以當

棋子，是跳棋或象棋？ 

四、破窗戶效應？蝴蝶效應？每天是否額外做一件好事？ 

五、我是熱情的教育工作者嗎？（愛迪生：從來沒有工作過一天） 

六、人為什麼活著？教育的初衷（《史記．吳太伯世家》的案例）？如

何定義自己？ 

貳、建構以尊重為本的友善校園（人文素養與溫馨校園） 

一、佛陀與舍利佛身影對驚弓之鳥的影響 

二、民國初年印光大師寮房的跳蚤蚊子蝨子 

三、涅槃經：牛喝水化為乳汁，蛇喝水化為毒液，人呢？ 

四、身外之物皆有生命（街道、椅子、碗裡的飯菜） 

五、人文素養的意義與價值：捷運讓座、為抱孩子的婦人撐傘、火車

站月台上精神異常婦人與老太太的案例、欣賞米勒畫展的情形 

參、讓我們一起分享----人際互動的基本原則 

一、4T的思維 

二、三十秒內的三 A法則（attention. affirmation. appreciation） 

三、友善關係的三 A法則（applause. appraise. acceptance） 

四、卡內基三不原則 

肆、我們擁有且知足（一句話與一個問題；感性與理性；真誠、柔軟與

謙卑） 

一、韓國前總統金大中得到諾貝爾和平獎的案例 

二、如何點一盞燈、伸出一雙手（第二次世界大戰英國文學家羅柏斯

和布雷克） 

三、全世界最年輕的校長：印度巴布.阿里，16歲，11歲開始。 

四、已故經濟部前部長趙耀東先生，擔任中鋼董事長期間，為尋聘財

務顧問，向陳世昌下跪，陳世昌亦跪了下來，兩位皆年近六十的

男子，就如此對跪了十五分鐘。【聯合報╱黑白集 2008.08.21 】 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

七、羅學務長學務工作簡報：(如附手冊資料) 

簡報重點： 

學務工作和學生息息相關，是學校非常重要的一環。學校創校以來就實施德

國師徒制教育，近幾年更發展為「一生五導」，每個學生從大一入學開始，

就擁有班級導師、師徒導師、業界導師、教官導師、校友及志工導師五位導

師，提供學生課業學習、人際關係、職涯規劃、產業實務等方面的協助。此

外，大葉大學推動專人專車安心看屋、五車共構校園轉運站、行動大葉 APP、

工讀實習化等創新作為，全方位照顧學生。 

五、20世紀初，美國最有錢的花花公子艾斯特四世（J.J.Astor IV）

一生沒有什麼令人看得起的地方， 1912年 4月 15日他在歷史上

留下一席之地。那天，他讓全世界人看到什麼叫文明社會的人道

精神。 

伍、服務別人成就自己（施比受更有福的因果法則 ） 

一、袁了凡的案例、重顯法師的案例、日本鍠帽公司董事長鍵山秀三

郎的美化協會。 

二、美國偉大心理學家以及作家卡爾.麥林格（Karl Menninger）在 1990

年去逝前夕被問及，對於一些精神失調的病患們有些什麼建議，

卡爾回答：「他應當馬上離開家裡，越過鐵軌，找到一些值得幫助

的人，為他們做一點事。」(李紹廷譯，2005。僕人──修練與實

踐，詹姆士.杭特（James C. Hunter）。台北：商周。 

三、放下仇恨 牧師娘課輔助弱勢 【聯合報╱記者曾懿晴／台北報導

2008.09.02 】  

四、臺灣之光的案例 

陸、學生事務工作者應有的成長與發展 

一、建立堅定的服務信念（諾貝爾和平獎得主德蕾莎：終身服務窮人） 

二、建立正確的教育核心價值（與眾不同、獨一無二、感恩、自信、欣賞） 

三、大量閱讀培養人文素養（大提琴家馬友友的案例、日本人的閱讀習慣） 

四、培養樂觀特質（學習樂觀，樂觀學習；席維斯史特龍、愛迪生） 

五、專業對話與規劃 

六、分享經驗、分享生命、超越生命 

柒、我們一起共勉----感恩、承擔、行動、感動 

 

http://www.cite.com.tw/translators_search.php?translators_id=1059


 

八、綠色大葉校園巡禮 

觀光餐旅大樓 SPA→學務處學生發展輔導組→資源教室和衛生保健組→

大葉書院─宿舍書院自習室→工學院─智湧塘→圖書館→會議室 A505 

九、綜合座談 

 (一)中區學務中心歐聖榮召集人致詞： 

感謝傅公今天給大家一場豐富的演講與提點，演講過程中就像看一部經書

很值得我們去參考與學習，個人整理了幾個重點：正向力量、同理心、珍

惜、分享、懂得給予、放下轉念以及慈悲心，聽演講就像是離苦得樂一樣

收穫無窮；另外，感謝羅學務長帶領我們參觀大葉的各種設施、資源教室

以及諮商學輔的部分讓我們可以互相學習，也藉由這場參訪讓我們有時間

經驗交流；現在請各位可以提出問題。 

(二)意見交流： 

1.靜宜大學吳惠如學務長： 

今天從傅公的分享當中感受到傅公真的是一位大公無私願意為下一代教

育付出全部的教育人，真得很感動也學習到很多。另外大葉大學部分我

看到學校團隊密切合作的那種心是非常重要，謝謝中區學務中心舉辦這

次活動讓我們有這個機會可以來到大葉大學觀摩與取經。 

2.大葉大學羅世輝學務長： 

希望大家把過去的學務工作經驗提出來分享；相信目前各校面臨到多元

化入學問題，各校招生管道非常多、學生程度參差範圍很大，而學生對

學校的期望也變得非常多元，校長勉勵我們從各種管道去思考，以滿足

學生的需求，我們就是在這種期望之下努力去做，重要的是大葉大學今

天有不錯的成果都是校長對學務工作大力的支持，而大葉的學生也很慶

幸有這麼一個支持學生的校長。 

3.國立虎尾科技大學洪櫻花學務長： 

有關問題不知在座學務長可否提供更好的經驗： 

(1)縣府衛生局“晚上”要抽檢有關無菸校園是正常的嗎?如果遇到這種

狀況如何應對? 

(2)最近最熱的議題是有關學校學生有無去台北參加反服貿學運?如何以

學務長的角色去因應記者? 

(3)學務處各單位主管人才非常難找(聘用)，有無好辦法? 

4.教育部傅前副司長回覆： 

(1)有關抽檢無菸校園問題，學校可利用機會及資源讓衛生單位進校園抽

檢，把這機會當作是一個助力，因為學校對學生沒辦法有太嚴苛的處

置，這時讓衛生單位可以對違規同學進行規範及處理是好的機會教

育。 



(2)關於不好找組長這個問題，做為上司應以激勵的方式激勵各組長們，

讓人發自內在的自我提升，及找到工作價值與動力，讓師長們有自發

性主動關懷學生的習慣，也讓師長除了在課堂教學以外，在學務工作

中可找到與同學互動產生的感動與價值，真心關懷學生是很重要的，

激勵師長找到教學之外的一片天。 

(3)關於現今最熱的議題“反服貿”，現在是一個公平公開的社會，學生

關心國家大事是件好事，但為人師長應呼籲學生們要就事論事，而非

一眛跟著其他人不理性情緒波動；學校應該整理服貿的議題讓學生了

解與認識，而學生也該理性的思考服貿將對我們有何影響，再與政府

溝通。 

現在學生缺乏閱讀、缺乏對知識的蒐集，容易陷入迷思是很容易被煽

動的，學生該做的應是好好閱讀相關知識及法律條款才有辦法與政府

做理性的對話，而我們應把每個事件都當成一個教育機會這也將在歷

史上留下痕跡，理性思考是很重要的一件事，謝謝大家。 

十、賦歸：謝謝大家!(16時 15分) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



參、活動花絮 

 

迎賓 

 

 

武校長及歐召集人主持開幕式 



 

互贈小錦旗及紀念品 

 

綜合規劃司傅木龍副司長(傅公)榮退紀念 



 

傅公傳承學務經驗--從學務工作踏實生命的意義與價值 

 

羅學務長學務工作簡報 



 

環保大葉一 

 

環保大葉二 



 

綠色大葉一 

 

綠色大葉二 

 



 

 

參觀學輔組 

 

與會人員大合照 

 

 



 

 

 

 



 


